

gen entsprechend den vom VIII. Parteitag gewiesenen Richtungen weiter vervollkommenet. Das trägt wesentlich zu größerer Einheitlichkeit und Zielstrebigkeit im Handeln des gesamten politischen Systems der sozialistischen Gesellschaft bei. Mit anderen Worten, die Rolle des sozialistischen Staates als des Hauptinstruments zur Entfaltung der sozialistischen Demokratie kommt insbesondere auch in der Verbesserung seiner Zusammenarbeit mit den gesellschaftlichen Organisationen der Werktätigen und anderen nichtstaatlichen Formen ihrer Aktivität zum Ausdruck. Der VIII. Parteitag und die seine Beschlüsse verwirklichenden Gesetze legen dabei größten Wert vor allem auf die Zusammenarbeit von staatlichen Organen und Gewerkschaften als der umfassendsten Organisation der Arbeiterklasse, denn ohne eine kameradschaftliche, aufeinander abgestimmte enge Zusammenarbeit mit den Gewerkschaften ist die staatliche Leitung nicht zu vervollkommenen, und umgekehrt stellt die staatliche Leitung selbst eine wichtige inhaltliche Orientierung für die zunehmende Aktivität der gesellschaftlichen Organisationen dar. Dabei muß aber unterstrichen werden, daß das Verhältnis zwischen staatlichen Organen und gesellschaftlichen Organisationen kein administratives Verhältnis, kein Kommandieren der staatlichen Organe gegenüber den gesellschaftlichen Organisationen ist, sondern es geht um die kameradschaftliche Unterstützung und gegenseitige Hilfe bei der gemeinsamen Verwirklichung der Politik der Partei der Arbeiterklasse. In dieser Entwicklungsrichtung, im engeren Zusammenwirken von Staat und gesellschaftlichen Organisationen, äußert sich die Rolle der staatlichen Leitung als ein integrierender Faktor des politischen Systems in den Händen der Arbeiterklasse und ihrer marxistisch-leninistischen Partei.

Wegen seiner überragenden Bedeutung steht der demokratische Zentralismus mit im Zentrum der ideologischen Angriffe des Klassengegners. Die Hauptangriffe gegen die sozialistische Staatsmacht werden gegenwärtig unter der Flagge des sogenannten politischen Pluralismus und des sogenannten demokratischen Sozialismus gestartet. Unter politischem Pluralis-